
《工人日报》 报道， 江苏省
滨海县总工会针对部分新任工会
干部爱岗精神、 实干本领、 创新
意识不足等现象， 选择政治素质
好、 业务能力强的468名 “老工

会 ” 与537名 “新工会 ” 结对 ，
促进新任工会工作者提高政治素
质和工作能力。 活动开展半年时
间， 不仅得到基层工会干部的纷
纷点赞， 而且有效推动了工会各
项工作的进展。

“老工会” 结对 “新工会”，
说起来是请前者帮带后者， 做起
来却应该互帮互学， 事实上的效
果也会是如此。

“老工会” 结对 “新工会”，
首要解决的问题就是爱岗敬业。
毋庸讳言 ， 在人们统称为 “干
部” 的庞大队伍中， 工会工作者
是鲜为人知其甘苦， 也很少在重
要场面上 “亮相” 的群体之一。
尽管他们分布在从城市到乡镇、
从国企到民企、 从机关到车间，
几乎涵盖社会生活的各个角落；
尽管他们上可参与国家立法、 政

府决策， 下涉企业经营、 社区管
理， 更特别关注劳动就业、 社会
保障、 职工权益、 冷暖安危， 几
乎无所不问， 无所不管； 尽管他
们整日奔波， 操心受累， 上达政
府 、 下恤职工 ， 活跃于生产一
线， 行走在业余场所， 几乎无处
不在， 无时不忙……但现实中 ，
社 会 舆 论 并 没 有 给 他 们 以 应
有的关注和赞誉 ， 这也是一些
“新工会” 思想波动， 萌生跳槽
想法的重要原因。 而 “老工会 ”
帮带 “新工会” 的一个重要前提
条件， 就是 “老工会” 自己就要
热爱这个岗位， 把工会工作当做
事业而不仅仅是 “饭碗”。 仅这
一条， 对 “老工会” 何尝不是一
个考验和促进？ 想一想， 如果自
己都做不到， 又怎能以身作则，
身体力行， 把工会工作的重要与

光荣 ， 责任与奉献 ， 传授给新
人？

“老工会” 结对 “新工会”，
意在增强实干本领 。 其实 ， 这
也是新 、 老工会工作者共同面
临的课题。 譬如， 工会工作没有
硬指标， 听上去十分洒脱， 实际
做起来要求更高。 优秀的工会工
作者都是主动找工作去做， 而且
尽可能多干。 惟其如此， 工会组
织、 工会干部的形象才能在社会
生活中树立起来。 又如， 工会工
作不产生直接的经济效益， 人说
“没有考核， 也不用考核”， 看上
去没有压力， 实际结果都有千钧
分量。 事实上， 通过工会工作化
解了诸多矛盾， 激发和调动了许
多人的积极性 、 创造性 ， 由此
产生的效益是很难用数 据 估 量
的 。 这些都是需要实干本领的

工作， “老工会” 也未必具备，
同样需要锻炼； 与 “新工会” 结
对， 更有利于互帮互学。

“老工会” 结对 “新工会”，
还要增强创新意识。 在这个问题
上， “新工会” 可能更有优势。
实践中， 面对市场经济和日益复
杂的劳动关系， 工会工作一些传
统做法 “不灵” 了， 按部就班的
程序常常被打破， “随机应变”
成为常态。 在这种条件下， 创新
成为必然要求。 “老工会” 遇到
新问题， 也未免迷惘， 而 “新工
会” 由于所受教育及思维方法更
容易接受新事物， 解决了爱岗敬
业问题， 增强了实干本领之后，
在创新上反而可能优于 “老工
会”， 或者新老结合更能够创新
切合实际的 “新招数”， 这同样
是互帮互学。
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让“共享法庭”打通司法服务“最后一公里”
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随着数字货币概念大火， 各类虚拟货币、 数字
货币投资热度不减。 一些不法分子利用投资者追求
高回报率的心态， 欺骗、 拉拢投资者对虚构的虚拟
货币项目进行投资， 成为一种新型投资骗局。 (6
月15日 中新网） □王铎

堂吉伟德： 55封手写信， 每
封信800字左右 。 这个毕业季 ，
重庆金科巴蜀中学高三26班班主
任刘维良亲手书写55封信作为毕
业礼物送给学生。 教育要充满浓
浓的爱意， 这种爱意既是基于身
份与责任的自然表现， 也是基于
尊重对方的细节彰显。 手写信送
别毕业生体现 “有爱的教育 ”，
教育者有爱， 用爱的方式所表现
出来的心意才令人感动。

“老工会”结对“新工会”应该互帮互学
“老工会” 结对 “新工

会 ”， 还要增强创新意识 。
在这个问题上， “新工会 ”
可能更有优势。 实践中， 面
对市场经济和日益复杂的劳
动关系 ， 工会工作一些传
统做法 “不灵” 了， 按部就
班的程序常常被打破， “随
机应变” 成为常态。 在这种
条件下 ， 创新成为必然要
求。

□张刃

■劳动时评
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前不久， 家住浙江省丽水市
缙云县大源镇的林先生， 在镇里
的农商行服务网点解决了一件烦
心事： 在网点新设立的 “共享法
庭”， 他通过法院组织的在线调
解， 要回了被拖欠的2万多元劳
务报酬。 在丽水市， 像这样设置
在村委会、 农商银行、 邮政网点
等地的 “共享法庭” 已有83家，
法院在线调解、 远程庭审等诉讼
服务正在进一步贴近百姓 。 (6
月14日 新华社)

近年来 ， “共享经济 ” 很
火， “共享法庭” 也算是一种共
享模式， 但与商业化的 “共享经
济” 有很大不同。 当地通过利用
全市法院 、 人民法庭 、 乡镇街
道、 矛调中心、 金融和邮政服务
网点等原有信息化设备、 场地、
人员， 在群众身边就近设置线上
法律诉讼服务点。 据了解， 丽水
市地处山区， 一些群众居住相对
分散， 同时部分中老年群体对目
前法院互联网诉讼服务接受度和

掌握度有限。 “共享法庭” 是对
群众诉讼痛点堵点的精准施策，
能更好方便当地群众诉讼， 有利
于打通司法服务的 “最后一公
里”。

“共享法庭” 是值得肯定的
司法创新 ， 司法资源是公共资
源， 要通过 “共享” 惠及更多群
众， 这样才能让司法与民生更紧
密地 “绑在一起”， 让司法发挥
出更大的力量。

□戴先任

潘铎印： 想要整形手里又拿
不出那么多钱， 这是很多求美者
会遇到的难题。为此，部分金融机
构和第三方医美机构合作推出
“医美分期”“医美贷” 等产品。但
一些类似贷款产品存在诱导消费
者过度借贷、 相关金融产品和服
务息费不透明且定价过高等问
题。不能让“医美贷”成为法外之
地，市场监管、公安等部门要对医
疗美容乱象特别是“医美套路贷”
给予坚决查处。

手写信送别毕业生
体现“有爱的教育”

别被“币圈”投资忽悠

“谢谢你们 ， 30名员工
已安置完毕 ! ” “感谢工会 ，
老板已经答应支付我们工资!”
“谢谢工会指导帮助， 我们企
业解散职工安置工作已进入依
法有序轨道 ! ” ……连日来 ，
南宁市总工会职工服务中心连
续接到来自新西洋公司、 亚航
装饰公司、 二轻联社等单位和
职工的报喜电话， 感谢工会帮
助他们妥善处理解决了劳动关
系、 拖欠工资和企业解散职工
安置等方面的难题。 （6月15
日 《广西工人报》）

据报道， 之所以能够高效
精准地为企业和职工处理解决
这些问题， 得益于南宁市总工
会于今年初成立的 “南宁市总
工会协调劳动关系专家工作
室”， 以专家 “诊疗” 和 “智
囊团” 服务的方式， 为职工群
众提供了协调劳动关系的综合
性专业指导， 释放了为职工办
事新效能。

毋庸讳言， 当前， 我国正
处于经济社会转型时期， 劳动
关系的主体及其利益诉求越来
越多元化， 职工群众在劳动保
障和劳动安全等方面的切身利
益受到侵犯的现象时有发生。
协调劳动关系和依法维护职工
权益， 需要工会干部增强为职
工服务的意识和能力， 但也离
不开协调劳动关系专家的指导
和帮助， 毕竟他们更专业， 更
有丰富的劳动纠纷处理经验和
优势。

笔者以为， 南宁市总工会
成立 “专家工作室”， 由协调
劳动关系专家来指导帮助职工
维权， 有利于防范劳动关系矛
盾纠纷， 尤其是群体性矛盾纠
纷于未然， 变 “事后诉讼、 事
后调解” 为 “事先预防、 源头
化解”。 此举不仅能提高为职
工办事新效能， 而且对促进企
业发展， 推进劳动关系治理体
系和治理能力现代化建设都是
有利的， 不失为工会服务职工
群众的新途径， 值得借鉴和推
广。 期待更多 “专家工作室”
释放为职工办事新效能。

□周家和

关爱职工健康是企业应尽之责

不能让“医美贷”
成为法外之地

期待更多专家工作室
释放为职工办事新效能

近日， 健康体检走进中建二
局安装公司海南海花岛项目工
地。 据项目人员介绍， 此次体检
活动旨在全国第20个 “安全生产
月” 之际， 使作业人员充分了解
自我身体状况， 落实项目安全生
产整治工作 ， 保障项目安全生
产。 （6月11日 《工人日报》）

中建二局安装公司海南海花
岛项目工地请医疗企业到工地为
职工体检， 针对职工的工作环境
等设置体检项目， 有很强的针对
性 ， 无论对职工还是对企业来
说， 都是一件好事。 对于职工来
说， 这种进工地体检， 不但不需
要花钱 ， 而且不耽误工作和生
活， 一旦身体有什么问题， 可以

早发现、 早治疗， 节省医疗费，
能够安心地工作 。 对于企业来
说， 也能掌握所有职工的身体状
况， 对可能造成职工身体状况有
影响的环境进行改善。 对职工已
有疾病的及早治疗 ， 减少单 位
的 医 疗 费 用 支 出 ， 更 使 职 工
感 受到企业对他们的关心和爱
护， 激发职工为企业积极工作的
热情。

关爱职工的身体健康是每个
企业的应尽之责， 做好对职工的
体检也是企业必须要做而且要做
好的事情。 所以企业无论从企业
还是从职工利益的角度考虑， 必
须定期对职工进行体检。 中建二
局安装公司海南海花岛项目工地

把 “进工地体检” 作为安全生产
的一项重要内容来抓， 使作业人
员能够充分了解自我身体状况，

落实项目安全生产整治工作， 保
障项目安全生产。

□胡建兵


